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使命必达,全力以赴
———我与中国高等院校市场学研究会的两三事

江南大学 滕乐法

中国高等院校市场学研究会即将迎来四十华诞! 在这特殊的历史时刻,我不

禁回想起与中国高等院校市场学研究会的缘分。
我是2016年由国群会长引荐入会,后来担任副会长一职。2020年,在我任职

江南大学商学院院长期间,我们江南大学商学院有幸承办了“2020年中国高等院

校市场学研究会学术年会暨博士生论坛”,这也成为我对学会印象最深刻的事件

之一。
江南大学地处美丽的太湖之滨无锡,气候最宜人的季节便是秋高气爽的金秋

十月,于是在与其他学会领导商量后,将“2020年中国高等院校市场学研究会学术

年会暨博士生论坛”定在了2020年10月6日至8日。本次会议的主题是“人工智

能时代的市场营销”,探讨人工智能时代下市场营销学科所面临的新形势和发展趋

势,交流营销领域的最新成果,以解决营销实践中所面临的问题。

“2020年中国高等院校市场学研究会学术年会暨博士生论坛”部分参会人员合影
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确定了会议的承办任务后,我感觉到身上的担子很重。受2019年底至2020
年初暴发的新冠感染疫情的影响,国内外学术会议举办受到巨大的冲击。国内外

会议举办数量急剧下降,在会议总量下降的同时,平均参会人数自2019年后也呈

现直线下滑的情况。一方面各地受阵发式疫情的影响,流动性时常被突然遏制或

阻断,造成出行计划的不确定,甚至熔断,实际参会人数减少。另一方面,规模型会

议受到各地政府部门的严格管控,审批严格,造成大中规模会议大量减少。
本次会议从2019年底开始发放通知,但会议通知内容不断更新,直至2020年

10月按照要求在控制线下人数的情况下,小范围召开。在参会人员安排上,需要

无锡健康码,以及48小时内核酸检测证明等,在无锡落地出火车站或机场也需要

做核酸检测等等,增加了对参会人员的信息统筹,以及对入锡政策的及时通知,同
时部分地区也因疫情情况无法参会等,存在着诸多的实时性变化,也增加了会议筹

备期的难度。
我自2014年由江南大学全球招聘担任商学院院长以来,便着力打造围绕品牌

方向的研究团队,团队始终秉持“让优秀成为一种习惯”的理念。从获得会议承办

资格到会议圆满闭幕,团队上下思想一致,行动一致,取得了突破性创举。如今回

想起来,也颇觉自豪:
 

首先,会议得到江南大学校领导的高度重视,江南大学校长、
中国工程院院士陈卫教授出席开幕式。其次,受疫情特殊性影响,本次年会采用线

上和线下相结合的方式举办,这也是CMAU历史上首次线上直播,最终实现线下

参会人数82人,线上注册440人,来自179个高校,仅在10月7日当天线上会议

的累计观看人次达到11098人次,规模达到了线下会议无法比拟的水平,为今后的

年会举办探索出了新的路径。最后,江南大学品牌团队的老师和同学们在会议前、
中、后期进行了大量周到细致的工作,为线下参会人员提供宾至如归的“全流程”会
议服务,得到了与会专家的交口称赞。

开幕式参会嘉宾合影
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记得当时要开线上会议直播,团队的老师和同学都很紧张,因为大家都没有

做过,完全一窍不通啊! 可谓面临前所未有的困难局面,具体表现在以下几个

方面。
(1)

 

作为首个大型线上会议直播单位,从会议直播的技术应用,到整体流程管

理,我们没有直播经验可供参考,需要团队的老师和同学从直播的基本原理开始学

习与探索。
(2)

 

大会设有若干专家交流平行论坛和各主题论文平行论坛,所有平行论坛

的直播活动都需要从技术平台的搭建、设备到人员的配置进行单独管理,这就需要

协调配合每个平行论坛的硬件、网络以及直播人员。因此,这给整体会议组织安排

与任务分配带来很大困难。需要通过周密的规划与高效的执行,才能妥善解决这

一难点。
(3)

 

直播过程中一旦出现纰漏,如直播效果不佳、画质差、声音断断续续,将直

接影响观众的参会体验和会议进程,大大降低会议信息传播和互动的效果,这对从

事此任务的人员提出了更高标准的素养与操作要求。
为此,团队成立专门的直播领导小组和大会主会场,以及各个平行论坛分会场

直播小组,解决存在的困难。
(1)

 

直播领导小组的人员投入了大量时间,系统地研究学习各主流直播平台

和软件的技术原理以及实际操作细节。利用江南大学刚刚建成投入使用的多媒体

会议室硬件设施,进行了多次全面的技术测试和实地应用。通过实践探索与不断

尝试,终于找出了最能满足需求并发挥当前条件作用的技术方案。
(2)

 

直播领导小组对每一位负责平行论坛直播任务的工作人员进行了系统的

操作培训,以确保后续在实际操作中,都能熟练和高效地掌握直播所需软件的各种

功能操作细节。
(3)

 

直播领导小组反复进行现场模拟和技术测试,对各种可能出现的异常情

况预设了应急处置方案,并在培训中对各小组工作人员进行详细的解说指导,有效

提升了队伍的整体预案素质和应变能力。
会议当天,直播组的王焕璋老师带着同学们,一丝不苟地盯着线下和线上,善

始善终坚守在直播一线,为了会议的顺利进行,甚至中午连吃盒饭都来不及吃,就
去检测设备。总之,精心和科学的准备为与会专家学者们呈现了特别顺畅的线上

线下直播。会议结束后,我们团队的直播小组还为CMAU其他的会议直播以及后

续的办会单位提供了技术援助和指导。
除了直播上的创举,我们在这一次会议承办中,给大家留下深刻印象的还有宾

至如归的“全流程”会议服务。我们并不是专业的会务公司,但秉承着将心比心的

服务理念,团队的会议服务却让参会人员体验到五星级的贴心和周到。
(1)

 

会前我们进行了多次的会务培训与礼仪指导。志愿者接待的核心是管理

参会嘉宾的行程,包括了解嘉宾们到达/出发时间、所乘交通工具及行程安排,并提
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供突发状况下的指导。例如,处理参会嘉宾的火车、航班延误或交通堵塞等情况,
以确保嘉宾安全顺利抵达。我们设立志愿者小组和各组负责人,协调小组内的志

愿者工作,并保持与志愿者紧密沟通,及时了解志愿者的接待进程和问题。团队教

授商务礼仪的吴媛媛老师专门对负责接待的同学进行了会议礼仪培训,并从淘宝

网上租了12套制服作为工作服,以至于有参会的老师悄悄问服务的研究生志愿者

是不是来自酒店的专门礼仪人员。
(2)

 

高品质的一对一接送服务。考虑到会议举办时间在10月,我们为每位嘉

宾准备了热茶水和水杯。志愿者穿着统一的服装,携带热水壶、水杯,在嘉宾抵达

时提供温馨的服务,使参会人员在抵达无锡的时候就感受到会务组的温暖和宾至

如归。秉持着“谁接谁送”的原则,会议结束后主动联系嘉宾送嘉宾至返程车站或

机场,让嘉宾始终感觉到家人般的温暖。同时为参会人员准备了礼品:
 

价值2299元

的江苏今世缘酒业股份有限公司国缘V9。在此也特别感谢今世缘集团对本次会

议的鼎力支持。
总体而言,我们充分意识到参会人员的接待在会议筹备中的重要性,并贯穿于

整个会议。良好的志愿者培训和会前物资准备将有助于会议流程的无缝衔接、高
效运作,营造积极的会议氛围,增强会议的专业性,给与会者留下良好的印象,从而

提升中国高等院校市场学研究会会议举办方和承办方的口碑与影响力。
本次会议不仅扩大了年会的宣传范围,而且在确保安全的前提下,呈现了一场

精彩的学术盛宴! 此次会议在无锡市电视台、澎湃新闻、中国教育在线、中国教育

发布、《江南晚报》、好看视频、中国工商教育、中国高等院校市场学研究会公众号等

媒体上发布和转载。
最后,由衷感谢中国高等院校市场学研究会在过去40年中为中国营销学者打

造了一个共同的家园,为促进我国营销学科的发展和培养营销人才作出了无可估

量的贡献。感谢中国高等院校市场学研究会在过去40年中举办的学术盛宴,为营

销学者和营销学子提供了宝贵的学术交流平台。未来,我们将继续携手中国高等

院校市场学研究会,共同努力,坚定向前,为营销学科的进步和发展贡献力量!

(滕乐法 中国高等院校市场学研究会副会长,江南大学商学院前院长、教授)


